



HORIZONS NOUVEAUX - 16 PLACE FRANÇOIS MITTERRAND - 85000 LA ROCHE SUR YON
 horizonsnouveaux85@gmail.com

Bulletin n° 36 – Décembre 2023

Sommaire

2- Congo Brazzaville – Rép. Dominicaine

3- Mission à Majunga (Madagascar)

4- Election Présidentielle à Madagascar

Repas d'Horizons Nouveaux du 15 octobre

Merci à tous ceux qui ont renouvelé leur cotisation de 10 € ou qui sont nouveaux adhérents. Pour les autres, il n'est jamais trop tard ...

Merci à tous les donateurs. Un don à l'association donne droit à une réduction d'impôts de 66 %.

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE

Le samedi 13 Avril 2024

de 14h30 à 16h00

Salle à la maison du Diocèse

54 rue Joffre à la Roche sur Yon (entrée parking)



Edito

L'Esprit de Noël

L'actualité ne nous laissant jamais de répit, nous entrons dans les fêtes de Noël 2023 avec des images de joies et de peines, de violence et de haine (agressions multiples, guerres ...) qui laissent toujours des traces et un certain trouble ! Puisse cette période être pour nous tous une oasis de paix et, peut-être une réflexion pour retrouver le goût de construire un vivre ensemble heureux.

Noël c'est jour de fête pour les chrétiens. Mais que l'on soit croyant ou pas, cette période est une belle invitation à la réflexion sur le sens de nos vies, de nos priorités, de nos actes passés comme futurs ...

Noël c'est être attentif aux uns et aux autres : on se réunit, on souffle un peu, on en profite. C'est aussi prendre le temps de ralentir, de se rencontrer, s'écouter. En ces temps difficiles, que la magie de ce moment vous offre des instants sereins aux côtés de celles et ceux que vous aimez et vous comble de bonheur.

Noël ce mot que l'on aime faire rimer avec partage et bienveillance, qui ranime notre coeur d'enfant et nous anime de bons sentiments envers toutes celles et ceux qui nous sont chers.

Noël où l'on aimerait que pour tous l'espoir et le mieux-être s'appliquent sans détour et donne à cette période de la sérénité et de la solidarité. Nous n'oublions pas nos amis de Madagascar, du Congo-Brazzaville et de République Dominicaine qu'Horizons Nouveaux soutient dans leurs projets de développement autour de l'éducation et de la santé. Très douce et chaleureuse pensée pour toutes celles et ceux qui n'auront pas la possibilité d'être entourés de leurs proches, pour celles et ceux pour qui cette période de fête résonne surtout avec leurs difficultés et leurs combats du quotidien.

Je terminerai avec cette citation de Roy Lemon Smith qui saura accompagner votre disponibilité, votre générosité et votre bienveillance envers les autres à l'occasion de cette fin d'année :

« Celui qui n'a pas Noël dans le coeur ne le trouvera jamais au pied d'un arbre ».

Toute l'équipe du Conseil d'administration se joint à moi pour vous souhaiter un **JOYEUX NOËL et une belle année 2024 remplis de joies, de bonheur et d'amour dans toutes vos familles et avec vos proches.** H. Gréau

Les Communautés de Soeurs au Congo Brazzaville

Les Sœurs des Sacrés-Cœurs de Jésus et de Marie sont présentes dans deux diocèses : diocèse de Brazzaville et diocèse de Kinkala.

Au centre-ville de Brazzaville, sur la paroisse St François d'Assise, se trouve la communauté Ste Marthe avec 3 sœurs. Près de la communauté, la congrégation a une maison d'accueil où sont hébergés des gens de passage venant de différents pays et nationalités pour multiples raisons (en mission pour leur travail, ex : représentants de l'OMS, ONG ou autre service, congé pour ceux qui travaillent ou étudient en dehors de leur pays).

Dans un autre quartier de Brazzaville, sur la paroisse Saint Charles Lwanga, 4 sœurs sont dans la communauté de Makélékélé. Là se trouve l'école **Angélique Massé** (du préscolaire en 7^{ème}) où œuvrent nos sœurs.



L'Association Horizons Nouveaux apporte son soutien financier pour le fonctionnement du **centre de formation « Case Monnereau »**. Rappelons que ce centre a pour objectif premier : former des jeunes filles déscolarisées, filles mères désemparées, pour qu'elles se prennent en charge afin de retrouver leur dignité perdue. Le centre fonctionne avec deux options : la Coiffure-Esthétique et la Coupe couture. L'effectif reste faible bien que le centre se donne des moyens pour répondre aux attentes des parents, en lien avec la mission apostolique de la congrégation sur l'éducation, en mettant au centre l'éducation des enfants et des jeunes.

Dans le diocèse de Kinkala, à 70 km de Brazzaville, nous avons une communauté de 3 sœurs. Elles y accueillent les sœurs, les pauvres qui passent. A la paroisse, elles participent à la catéchèse et l'accompagnement des couples. A l'évêché, elles aident à l'économat. Une est infirmière à l'hôpital public. A la « **Case Jeanne Langlois** » (Centre d'alphabétisation et de couture), elles sont au service des enfants et des jeunes pour leur éducation. Et depuis juin dernier, il y a la mise en place de l'informatique pour les jeunes garçons et filles qui s'y intéressent.



Depuis 2 ans, soucieuses de l'éducation des jeunes filles qui ont soif de continuer leurs études au lycée, à la demande des parents, les sœurs ont accueilli 4 filles. En attendant de trouver du financement pour construire une maison, ces jeunes vivent ensemble à la Case Jeanne Langlois. Elles occupent 2 pièces. A cause de la pauvreté, les parents n'arrivent pas à tout prendre en charge, les sœurs non plus. C'est grâce à l'aide financière de l'Association Horizons Nouveaux que ces jeunes peuvent poursuivre leurs études. Deux d'entre elles ont été reçues au Bac cette année, 2 autres sont en 1^{ère}.

La 2^{ème} communauté, c'est le **Noviciat, maison de formation** où vivent 2 sœurs avec 2 novices de première année.

-Présentes sur cette terre de mission, les sœurs des Sacrés-Cœurs vivent le charisme de la Congrégation en collaborant avec les laïcs associés à la congrégation et avec d'autres personnes.

Sr M.Esther Rakotoarivelo

La République Dominicaine

Nous, les sœurs de République Dominicaine sommes très reconnaissantes envers Horizons Nouveaux, au nom des enfants et parents d'élèves de la Salle de Thérapie Pierre Monnereau. Nous avons pu acheter tables, chaises, jeux ... grâce à votre aide financière.

Merci, merci, merci.

Merci pour nous aider au plus près des personnes nécessiteuses.

Je vous envoie en pièce jointe une photo.

Soeur Sandrine Mbaraka



Trois mois à Majunga (Madagascar)

Depuis le 26 octobre, nous sommes sous le soleil de l'hémisphère sud dans l'Océan Indien!

Aussitôt débarqués sur la Grande île, nous sommes happés par ce mélange familial d'odeurs, de chaleur... C'est Tana !

Accueillis par Sr Marie-Louise et les Sœurs de la communauté d'Anjahary, on reste quelques jours dans la capitale, le temps de s'acclimater et de préparer le départ pour Majunga, notre nouveau lieu de mission pour trois mois. Et ça se mérite ! 14h de taxi brousse pour parcourir 570 km. Avec les vitres ouvertes l'air est brûlant et la RN 4 avec ses nids de poule de la taille d'un œuf d'aepyornis n'a plus le marquage au sol d'une nationale. En même temps il serait difficile de les respecter : notre chauffeur doit slalomer en permanence d'un bord à l'autre de la route. Dur, dur, pour les pneumatiques et les amortisseurs du taxi brousse ... Quelle journée !

Pour notre période de volontariat, la communauté de Sœur Carole nous accueille à Notre dame, gros établissement de 3319 élèves répartis de la maternelle à la terminale. Nettement moins encombrée que Tananarive, Majunga est une belle ville avec son front de mer et son baobab pluricentenaire, le port et ses boutres colorées ...



Depuis la rentrée des classes le 6 novembre, la mission c'est à fond ! Du lundi au vendredi c'est bien rempli... On ne va pas se plaindre car les enseignants commencent dès 6h30 et finissent (au lycée) à 18h15, et en plus cours le samedi matin. Pour nous c'est 7h30 - 17h30 grand maximum avec la coupure du midi 11h30 - 14h30 où le lycée se vide, et tout le week end pour récupérer.



Avec son titre « agent polyvalent » défini dans son poste de mission, Michel a attaqué les travaux en tous genres : dépannage, peinture, plomberie, rangement... En plus de quelques interventions au collège pour travailler l'oral avec le professeur d'informatique notamment.

Depuis le 6 novembre je me promène du primaire au lycée (j'ai vu 43 classes) c'est à dire une bonne partie ! SVT bien sûr mais aussi histoire géo et français ! On parle, on lit, on écrit on conjugue à tous les temps et tout ça avec une chaleur insolente ! Les cours en français, ce n'est pas simple pour les enfants de primaire et collège qui apprennent le malagasy bien sûr, mais aussi le français et s'initie à l'anglais.

Dans nos « petites » semaines bien remplies, on apprécie les sorties hors de nos murs. Le mardi, dépaysement total, on traverse la ville en bajaj pour retrouver huit postulantes à Antanimandy. Le jeudi on rejoint à pied, à Tsaramandroso, cinq novices et trois aspirantes. Le mercredi, à Tsaramandroso, c'est huit adolescents pour Michel (jeunes en réinsertion) dont Soeur Zita est responsable, et pour moi neuf aspirantes à Notre Dame. L'objectif est bien sûr d'apprendre ou d'améliorer le français.



Notre logement spacieux se trouve dans la cour du lycée. A 5h notre réveil matin c'est le balai des bajaj dans la rue derrière. Et dès 6h, les élèves des classes primaires, nos plus proches voisins, mettent de l'ambiance devant chez nous. Si on a loupé la 1ère sonnerie pas de souci, la 2ème est assurée ! Coupures d'eau, délestages, on ne se laisse plus surprendre après quelques expériences fâcheuses : lever à 5h sans eau quand il commence à faire chaud et partir au boulot !!! On anticipe, les seaux d'eau sont toujours prêts. Sans électricité et donc sans clim (petit ventilateur) difficile de trouver le sommeil.

Les conditions de travail et de vie sont difficiles avec cette chaleur insolente où dès 5h il fait chaud. En ce moment et depuis le début du mois d'octobre, c'est 38 degrés l'après midi avec un ressenti de 41 ou 42 degrés. On a très chaud mais on ne va pas se plaindre, les malgaches eux aussi ont chaud et parfois plus que nous.

Malgré le grand décalage avec notre monde, nous nous sommes vite glissés dans notre vie malagasy. Après 6 semaines, on a l'impression d'être là depuis plusieurs mois. Bien sûr on a nos passages à vide : on part à fond puis c'est le creux de la vague. Nos séjours précédents nous ont appris à changer notre regard sans juger ni se laisser déstabiliser par certaines situations... Quitte à se prendre les pieds dans le tapis ! Chaque jour on est face à des situations insolites parfois drôles qui nous bousculent, nous dérangent ou nous émerveillent. On ne vient pas ici avec nos belles idées sur tout pour changer le monde. Ici les situations de pauvreté, le rapport au temps, l'injustice nous obligent à être patients, à faire preuve d'humilité et vivre l'instant présent en s'émerveillant de ce qui est beau ... Et on comprend pourquoi on est là !

Mandrapihanoa (= à bientôt)

Mimie et Michel Cadieu

Election Présidentielle à MADAGASCAR



Andry Rajoelina et son épouse, Mialy Rajoelina, à la sortie de la cérémonie de proclamation des résultats définitifs de la présidentielle par la Haute Cour constitutionnelle, le 1er décembre 2023 à Antananarivo. © Sarah Tétaud/RFI

Ce 1er décembre 2023 à Antananarivo, la Haute cour constitutionnelle (HCC) de [Madagascar](#) a proclamé officiellement la réélection d'Andry Rajoelina à la tête de l'État, dès le premier tour de la présidentielle.

La cérémonie a d'abord démarré par ce que tous attendaient : l'annonce du verdict des 15 requêtes déposées par les candidats.

Les neuf requêtes de [Siteny Randrianasoloniaiko](#), adversaire principal d'Andry Rajoelina, qui portaient sur des demandes d'annulation du scrutin et de disqualification du président sortant, ont toutes été rejetées.

Les six autres, déposées par Andry Rajoelina lui-même, ont en grande partie été jugées recevables et acceptées.

Après recomptage des voix et annulations de certains des suffrages à l'endroit du candidat Siteny Randrianasoloniaiko, le Président de la HCC a donc déclaré vainqueur Andry Rajoelina avec 58,96% des voix. Et un taux de participation de 46,35%.

« Je serai le président de tous les Malgaches et j'assumerai mes fonctions avec dignité »

Dans la salle, quelques applaudissements discrets. Pas d'effusion, comme en 2018. Après la proclamation, Andry Rajoelina s'est présenté à la presse. *« Je serai le président de tous les Malgaches et j'assumerai mes fonctions avec dignité »*, a-t-il débuté. Et d'ajouter : *« Mes premières mesures seront de m'occuper du peuple. C'est ma mission principale : Être au chevet des plus démunis, accélérer l'industrialisation de Madagascar et prendre des mesures incitatives pour que les industries puissent s'implanter à Madagascar. Je vais ménager beaucoup d'efforts pour atteindre le développement tant attendu par le peuple »*.

Sarah Tétaud

Correspondante RFI à Antananarivo.

Repas d'Horizons Nouveaux

Notre dernier repas malgache datait de novembre 2019. Après cette longue interruption en raison de l'épidémie covid, nous avons renouvelé l'expérience cette année le dimanche midi 15 octobre à la salle de Dompierre sur Yon ! Ce temps festif a permis de nous retrouver avec nos adhérents, donateurs, amis ... et de soutenir financièrement une partie des actions de solidarité d'Horizons Nouveaux. Nous étions 120 heureux convives à partager ce repas. Un super apéritif sans alcool -aromatisé aux épices : cannelle, vanille, girofle- préparé par Jeannette, nous mettait les papilles gustatives en joie, accompagné des «cacas-pigeon» préparés par sœur Elisabeth avant de profiter du traditionnel repas.



Et question ambiance, nous avons découvert un nouveau groupe (Association Malagasy Tafariy) de six malgaches qui nous ont charmés avec les chants et danses de leur pays interprétés avec grâce et sourire et entraînant les convives dans leurs joyeuses farandoles. Quel dynamisme !



Les convives ont également pu repartir avec de la vanille, clous de girofle... et un ou plusieurs lot(s) gagné(s) à la tombola qui connaît toujours autant de succès. Bref un bel après-midi dans une ambiance conviviale. Bravo et merci à tous les acteurs de cette belle réussite et à tous les participants.



« Les reçus fiscaux pour l'année 2023 vous parviendront au cours du mois de janvier ».

